



AGRICULTRICES, SEMER L'ÉGALITÉ

FICHE D'ACCOMPAGNEMENT

(S')INFORMER

Suggestions de thématiques pour une animation

- Les stéréotypes de genre dans le domaine de l'agriculture en Wallonie
- Le statut des femmes et des minorités de genre en agriculture
- Les défis pour atteindre l'égalité dans le monde agricole
- La reprise d'une exploitation sous le prisme du genre

Objectifs de la vidéo

- Mettre en lumière les agricultrices, leur travail et leur expertise, qui ont toujours été là et ont toujours incarné un rôle essentiel, et injustement dans l'ombre des agriculteurs.
- Informer sur les enjeux et les difficultés que les agricultrices rencontrent dans le milieu agricole à différentes échelles, à cause de leur genre.
- Susciter des vocations grâce à l'identification à l'inspiration par un témoignage ouvrant à d'autres modèles possibles.
- Dénoncer les inégalités structurelles liées au genre dans le monde agricole, notamment en sensibilisant les pouvoirs publics qui contribuent à maintenir en place certaines de ces inégalités.
- Contribuer à créer un nouveau paradigme, une nouvelle voie à suivre où les rapports de force sont rééquilibrés dans le monde agricole.
- Déconstruire les normes de genre et les stéréotypes et faire évoluer les mentalités.

Les acteurs de la vidéo

- La [ferme Klein Rost](#) est une exploitation agricole de 1979, située dans le village de Beho, à Gouvy (province du Luxembourg), et dont les dernières grandes transformations datent de 2023. C'est cette année-là que la ferme a été transmise à Valérie Neysen, fille d'agriculteur. Valérie y élève des poules au sein de trois poulaillers mobiles pour sa production d'œufs de pâturage « L'œuf est dans le pré », et un troupeau de moutons pour sa production de laine et de viande. Elle pratique une agriculture raisonnée et vise l'autonomie fourragère, c'est-à-dire qu'elle produit en grande partie la nourriture destinée à ses animaux qu'il s'agisse de céréales, de préfané ou de foin. En parallèle, elle gère aussi le camping à la ferme à taille humaine, qui offre aux visiteur·euses un séjour au cœur de la nature ardennaise et au plus près du travail agricole.
- Le [Réseau wallon PAC](#), et plus particulièrement [le groupe de travail « Femmes en agriculture »](#) est le porteur de projet (commanditaire de la réalisation du reportage). Ce groupe de travail a pour mission de favoriser la mise en réseau et de faire remonter les besoins réels des agricultrices. Pour répondre localement à ces besoins, le Groupe de Travail va à la rencontre des agricultrices sur leur territoire, diffuse des témoignages inspirants et s'enrichit de personnes ressources.



BOUSCULER

Les grandes pistes de réflexion et les questions concrètes liées

- Vous est-il déjà arrivé, de présupposer, en entrant dans une ferme, que le chef d'exploitation était un homme ? Avez-vous une idée de pourquoi nous pensons ça ?
- Pensez-vous avoir des biais sexistes non volontaires ?
- Pouvez-vous lister différentes dimensions et enjeux qui font que les femmes sont moins nombreuses que les hommes à être cheffe d'exploitation ?
- Selon vous, en quoi un agriculteur ferait-il mieux son métier qu'une agricultrice ? Pourquoi le métier d'agriculteur serait plus un métier d'homme que de femme ?
 - Et maintenant posez-vous la question dans l'autre sens ?
- Connaissez-vous des initiatives à petite ou à grande échelle, qui contribuent à
 - visibiliser le travail des agricultrices ?
 - dénoncer le sexism dans le secteur agricole ?
 - révolutionner le système de l'intérieur, notamment au niveau juridique ?
- Pouvez-vous identifier les freins qui empêchent les femmes de devenir agricultrices ?
 - Comment les lever ?
- Pourquoi les inégalités de genre sont-elles particulièrement présentes dans le secteur agricole ?
- Est-ce que pour vous nos biais sexistes sont conscients ou inconscients ?
- Comment peut-on chacun, déjà à notre échelle, contribuer à la déconstruction des normes de genre en agriculture ?
- Comment, au niveau structurel, est-il possible d'agir et de faire bouger les lignes en matière d'égalité des genres dans le monde agricole ?
- Selon vous, qui doit jouer un rôle pour faire bouger les lignes ?
- Après avoir regardé le parcours de Valérie, qu'est-ce que cela a engendré chez vous, qu'est-ce qui vous a étonné et pourquoi ? Est-ce que ça pourrait faire évoluer votre regard ?



MOBILISER

Liens vers des outils qui permettent d'alimenter la réflexion

- Le rapport « [Défricher le genre dans l'agriculture wallonne](#) » rédigé et relu par Lucille Buraud, Louise Legein et Aurore Guieu, publié par OXFAM, en décembre 2023.
- La fiche thématique « [Genre et agriculture](#) » publiée sur le site de l'Etat de l'agriculture Wallonne.
- L'analyse « [Conjointes-aidantes en agriculture... Le statut de la Liberté ?](#) » par Jean-François Lauwens, publiée par Actions Vivre Ensemble le 23 octobre 2024.
- L'article « [Agriculture : elles sont où, les patronnes ?](#) » rédigé par Sang-Sang Wu pour TCHACK, publié le 15 juin 2022.
- L'article « [L'égalité des genres en agriculture : où sont les femmes ?](#) » rédigé par Marie-France Vienne pour Le Sillon Belge, publié le 11 novembre 2021.
- L'émission « [La place des femmes dans l'agriculture](#) » dans Zoom zoom zen de France Inter, Radio France, avec comme invitée Gabrielle Dufour, chargée de communication pour le Think Tank Agridées, diffusée le 1er septembre 2025.
- L'épisode « [2/4 Près des vaches, loin des machines : les femmes](#) » de la série documentaire « Apprendre la terre, former les agriculteurs de demain » de Pauline Maucort, réalisée par Cécile Laffon, diffusée sur France Culture, Radio France, en octobre 2024.
- Le podcast « [Manuel Déterre](#) », une série documentaire qui enquête sur les parcours et les réalités matérielles de femmes qui s'engagent dans des trajectoires agricoles aujourd'hui en France, de Léa Arson et Emilie Serpossian, mixée par Baptiste Veilhan, produite par Blast et diffusée dès octobre 2024.
- La BD « [Il est où le patron ? Chroniques de paysannerie](#) » écrite et illustrée par Maud Bénézit, parue en 2021 chez Marabulles.
- Le livre « [Pour une écologie pirate](#) » écrit par Fatima Oussak, paru en 2023 aux éditions Points.
- Le livre « [Paysannes](#) » écrit par Anne Lecourt, paru en 2023 aux éditions Ouest France.
- Le livre « [Entrepeneures d'exception](#) » écrit par Josiane Asmane, paru en 2025 aux éditions Eyrolles.

Pistes d'actions et de mobilisations concrètes

Au niveau individuel :

- S'informer sur les questions liées au monde rural avec une vision, une lecture genrée. Ne pas éluder le genre dans les problématiques rurales.
- Relayer la parole des agricultrices, notamment via les ressources partagées.
- Acheter chez les femmes : soutenir et acheter directement la production d'agricultrices.
- Ne pas véhiculer de propos stigmatisants et sexistes à l'égard des minorités de genre. Notamment en ne genrant pas automatiquement au masculin les intervenant·es du secteur agricole.

Au niveau politique et structurel :

- Encourager des politiques foncières égalitaires car pour l'instant les hommes sont favorisés dans les questions d'accès à la terre, notamment via l'héritage familial et les donations.
- Garantir aux agricultrices les mêmes droits dans l'obtention de crédits bancaires. Les femmes rencontrent plus de freins que les hommes face aux banques quand il s'agit d'emprunter pour lancer un projet agricole en Belgique.
- Renforcer la formation agricole pour les femmes (diversification des programmes) et adapter les fonctionnements, notamment en termes d'horaire.
- Garantir aux agricultrices des statuts attractifs qui donnent droit à une protection sociale juste. Par exemple, le statut de coinjoint·e aidant·e doit pouvoir permettre d'exercer d'autres activités rémunérées à côté du travail à la ferme, ou encore, doit être revalorisé au niveau des retraites.
- Rééquilibrer les rapports de force dans le monde agricole. Les femmes sont sous-représentées dans les syndicats, les conseils d'administration d'organisations agricoles... Il est indispensable qu'elles soient mieux représentées dans ces organismes pour viser l'équité dans le milieu.
- Beaucoup d'autres pistes dans les conclusions du rapport [« Défricher le genre dans l'agriculture wallonne »](#) rédigé et relu par Lucille Buraud, Louise Legein et Aurore Guieu, publié par OXFAM, en décembre 2023.

